

Reforma al impuesto a la renta: Marcel pone el pie en el acelerador y busca cerrar esta semana el trabajo prelegislativo

El proyecto continúa siendo una de las prioridades de la agenda de Hacienda, aunque se definió que son otros los temas que serán centrales para despachar del Congreso, como los cambios al CAE, sala cuna, subsidio a hipotecarios y regiones.

POR S. VALDENEGRO Y R. CARRASCO

de Gabriel Boric.

El 2025 se anticipa más intenso de lo normal para el Gobierno. ¿La razón? Es su último año de administración, el que estará marcado por las elecciones presidenciales y parlamentarias de mediados de noviembre y la búsqueda por proyectar el legado de la gestión

de Gabriel Boric. Esto lo saben los ministros del comité político, entre quienes se incluye al titular de Hacienda, Mario Marcel. El jefe del equipo económico aterrizó con todo este lunes en la primera jornada hábil del mes de marzo, la cual estuvo marcada por cifras de crecimiento de la economía, que estuvieron



El ministro y las críticas de Matthei: “A uno le gustaría tener una política más centrada en la evidencia que en los prejuicios”

El titular de Hacienda aseguró que la actual administración entregará “unas finanzas públicas bastante saneadas respecto de lo que fue la situación con la cual empezó este Gobierno”.

No sólo de lo ocurrido con la actividad económica a comienzos de año habló este lunes el ministro de Hacienda, Mario Marcel. Tras el comité político en La Moneda, una de las consultas de la prensa fue sobre las reiteradas críticas que ha formulado la candidata presidencial de Chile Vamos, Evelyn Matthei, y parlamentarios de oposición respecto del manejo económico del Gobierno y las mismas cuentas fiscales.

“Lo que a uno le gustaría es tener una política más centrada en la evidencia que en los prejuicios o en la imaginación”, afirmó el secretario de Estado.

Marcel indicó que en reiteradas oportunidades han explicado lo que sucede con el empleo en el sector público y que están

trabajando para volver a cumplir con la regla de balance fiscal.

El titular de las finanzas públicas se refirió al tema en radio Duna, donde respondió

La autoridad dijo que en reiteradas oportunidades han explicado lo que sucede con el empleo público y que están trabajando para volver a cumplir con la regla fiscal.

a lo planteado por Matthei en el sentido de que el Ejecutivo va a “entregar el Gobierno sin un solo peso”.

Marcel aseguró que la actual administración entregará “unas finanzas públicas bastante saneadas respecto de lo que fue la situación con la cual empezó este Gobierno”.

Adicionalmente, el secretario de Estado adelantó algunos de los resultados del informe de ejecución presupuestaria del sector público de enero, que se esperaba fuera informado la tarde del lunes por parte de la Dirección de Presupuestos (Dipres): “Podemos destacar que el crecimiento de los ingresos tributarios será superior al 15%, respecto a enero del año pasado, con un crecimiento de los ingresos totales cercano al 10%, cosa que es bien positiva, considerando la preocupación que ha existido por las finanzas públicas”.

en línea con lo esperado, y por el reinicio del trabajo legislativo en el Congreso.

Con eso en mente y luego de participar en el comité político ampliado en Palacio, el secretario de Estado lideró una extensa reunión con diputados y senadores oficialistas que integran las comisiones de Hacienda de ambas cámaras, con el objetivo de discutir las urgencias del Ejecutivo en el último ejercicio del actual Congreso y establecer las líneas de acción para el período.

Si bien no fue lo principal, en la cita que se extendió por cerca de una hora y media en Teatinos 120 hubo un tema que levantó interés entre los parlamentarios oficialistas: el inminente ingreso de la reforma al impuesto a la renta, el último pilar pendiente del denominado pacto fiscal y cuya presentación ante el Congreso se comprometió para el mes de enero, pero se postergó para este mes ante la priorización del despacho de la reforma de pensiones.

La cita en Teatinos 120 giró en torno a las prioridades que definió el Presidente Boric en el consejo de gabinete del pasado viernes. Según transmitió Marcel a los legisladores, los esfuerzos se centrarán, entre otros, en la eliminación del Crédito con Aval del Estado (CAE), reemplazándose por un nuevo sistema de Financiamiento Público para la Educación Superior (FES).

De acuerdo a algunas personas presentes en la cita, el ministro Marcel enfatizó que se tomará esta semana para continuar y cerrar las rondas de conversaciones con partidos políticos para consensuar una modificación al sistema tributario que sea neutro en su recaudación. Lo anterior implica que habrá rebajas de impuestos, como a las empresas y PYME, pero que serán compensadas con incrementos de gravámenes, por ejemplo, a las personas con ingresos por sobre los \$ 4 millones mensuales.

Las dudas en la oposición

Luego de terminada esa ronda, el Ejecutivo afinará los detalles de la presentación de la reforma, la que podría hacerse en dos o más proyectos. Por ejemplo, se analiza que una de las iniciativas contemple los temas donde hay mayor acuerdo, como los nuevos beneficios tributarios para los gastos en cuidados, educación y arriendos de viviendas; mientras

que en otra incluirían los tópicos más controversiales, como la reducción del impuesto corporativo desde 27% a 24-25%, el alza de gravamen a las personas, la desintegración del sistema tributario, y el régimen fiscal de las pequeñas y medianas empresas.

Por lo pronto, Marcel se ha reunido con partidos como el Frente Amplio, el Partido Comunista, el Partido Socialista, el PPD, la Democracia Cristiana y Demócratas, por citar algunas tiendas.

La gran duda es si la oposición de centro derecha se sentará a la mesa. En enero ya se extendió una invitación a dialogar, la cual sigue sobre la mesa.

“Siempre hemos escuchado, pero el ministro Marcel sabe que no hay disposición a ninguna alza tributaria”, señala el diputado RN de la comisión de Hacienda, Frank Sauerbaum.

Los proyectos prioritarios

La cita en Hacienda giró en torno a las prioridades que definió el Presidente Boric en el consejo de gabinete del pasado viernes. Según transmitió Marcel a los legisladores, los esfuerzos se centrarán en proyectos como la eliminación del Crédito con Aval del Estado (CAE), reemplazándose por un nuevo sistema de Financiamiento Público para la Educación Superior (FES), con un rol preponderante del Estado en detrimento de la banca.

Dicha iniciativa cumple su primer trámite constitucional en la comisión de Educación de la Cámara, donde ya fue aprobada su idea de legislar. Ahora, entrará en la etapa de indicaciones para luego ser revisada por la comisión de Hacienda de la Corporación.

También, se planteó como prioritario sacar adelante el proyecto que crea el nuevo Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, que está en primer trámite constitucional en la Cámara de Diputados. De hecho, ayer el Ejecutivo renovó su urgencia de discusión inmediata.

La reforma a la sala cuna, estableciendo su carácter de universal, es otro de los textos que buscará empujar el Ejecutivo en la recta final del trabajo legislativo.

También en el tapete, Marcel puso el proyecto que crea un subsidio estatal a los créditos hipotecarios y el texto que fortalece la autonomía presupuestaria de las regiones.

“El ministro Marcel nos transmitió la idea de priorizar los proyectos ya ingresados y así lograr sacarlos este año. Desde el FA estaremos alineados en eso y en cumplir en aquellos temas por los cuales el Gobierno del Presidente Boric fue elegido”, señala la diputada frenteamplista de la comisión de Hacienda, Camila Rojas.